
开封动作
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从开封到郑州回家，从郑州到开封上
班。郑开大道的开通使开封市某医药连锁
公司的李仁伟的生活呈现了标准的两点一
线。过去往返于两地的他主要靠乘坐火车
或长途汽车，只有双休日时才回郑州与家人
团聚。郑开大道开通不到 3个月，李先生便
购置了属于自己的车子。白天在开封上班，
晚上即可赶回郑州。

郑开大道开通后，每天往返于大道上的
是不计其数的车辆，这给开封带来的不只是
真金白银还有发展的生机和活力。

开封市统计局公布的数据可以明显看
出郑开大道开通给开封市带来的变化。18
日，开封市统计局总统计师杨文娣告诉记
者，郑开大道开通一年时，开封的生产总值
比2006年上涨13.1%，规模以上工业增加值
同比上涨 22.2%，利润增长 97.7%。而今年
前三季度全市完成生产总值559.67亿元，工
业增加值比 2007年全年还多 90亿元。同
时，开封西区的一些工业项目正在投资兴
建，郑开大道的开通使开封迎来了新的发展
机遇。

2009年11月19
日，郑开大道开通三
周年。

郑开大道的开
通，被认为是郑汴融
城进入实质阶段的
第一步。三年时间，
转瞬而过，两城融合
已走到哪一步？交
通先行带来何种便
利？两市产业布局
如何对接？两市多
少居民的生活方式
被改变？融城的步
伐是否要走的更快
些？…… 在郑开大
道开通三周年之际，
本报推出“融城·步
伐”系列报道，通过
对两市高层的访谈、
对普通市民的采访
等展现两市融城进
度。

晚报记者 胡审兵
程国平

实习生 薛意茹

开封向西，对接大郑州
在药店工作的李仁伟：白天开车到开封上班，晚上回郑州的家

一是突出城市特色，推进功能对接。充分
发挥开封市文化底蕴丰厚、旅游资源丰富、城
市风貌独特的优势，通过整合旅游资源、挖掘
文化内涵、建设休闲度假场所、完善服务设施、
开发娱乐项目，强化开封的文化、教育、旅游、
休闲、娱乐功能，加快郑州的休闲、娱乐等服务
功能与开封对接，实现郑汴两城功能互补。

二是加快郑汴交通建设，推进城区对接。
加快郑汴城市间连接通道建设，做好沿路规
划、布局与开发；建设郑汴物流通道；建设开
封至新郑机场高速公路，与郑州环城高速相
接，使新郑机场成为郑汴两市共同的城市机
场；规划建设郑汴轻轨。“十一五”末，在郑州
与开封之间形成以两条高速公路、一条国道、

一条物流通道、一条城市道路、一条城市轻轨
以及陇海铁路为基本骨架的便利快捷的交通
体系。

三是促进郑州、开封相向发展，推进空间
对接。加快开封新区建设，适时向西发展，与
中牟组团、郑东新区相向发展，在产业布局、
生态建设、综合设施建设等方面树立“一盘
棋”的思想，进一步密切空间联系。

四是统筹产业布局，推进产业对接。结合
开封实际，合理分工和布局，要避免与郑州产
业过度同质化竞争和重复建设，借助郑州的
制造业、物流业等产业向东布局，引导开封高
新技术、物流等产业向西集中，逐步形成郑汴
紧密相连的产业带。

五是率先推行教育、科技、文化、旅游资源
共享和金融、电信同城化，推进服务对接。积
极推进两城金融票据异地清算为同城清算，
形成郑汴两市方便、快捷、高效、低耗的金融
服务网络。要逐步实行郑汴通讯、邮政按同
城收取资费，为开封市居民和外来人员提供
全方位的、质优价廉的各类服务。

六是加快两城间生态共建，推进生态对
接。在两城之间主要干道两侧建设绿色走
廊。加快开封新区森林公园和调蓄水库建
设，发展都市型农业和观光农业，实现绿化和
观光的充分结合。力争“十一五”末，使郑汴
两城初步形成基础设施共建、产业互补、资源
共享、功能协调的一体化发展新格局。

按照省委、省政府的要求，郑汴新区要建成
“河南省经济社会发展的核心增长极，改革开
放、体制创新的试验区，城乡统筹、科学发展的
示范区，城市功能完善的生态型、现代化、复合
型新城区”。

近年来，随着郑东新区加快发展以及郑开大
道的开通，许多市民和投资者都前往郑东新区投
资、买房。“我已经在郑东新区买了一套房和一个
商铺，现在还想在郑东新区再买一套房。”市民马
建民说，他2006年时买的房子是每平方米4000
元，现在已经涨到每平方米8000多元了。在马
建民看来，郑州新区是河南省以及郑州市的重点

建设工程，而且郑州综合交通枢纽也在东区，将
来还有新郑州火车站，往新郑机场还有快速通
道，不少政府机关也入驻郑州新区，“这么便利的
位置，加上政府的大力支持，郑东新区肯定能发
展起来。”马建民非常自信地说。

不仅如此，中国人民银行、中国银行、中国
农业银行、大唐电力等大型企业纷纷入驻郑东
新区，郑东新区金融保险、总部经济打造已初露
端倪。

郑州市相关负责人介绍，预计到 2012年，
郑东新区CBD、龙湖南区、商住物流区、龙子湖
区将全面建成。

15日记者在开封新区采访时看到，新区道
路一期工程、二期工程均在紧张建设，部分道
路已经建成通车。相关负责人告诉记者，除了
香港大型购物中心项目、潮州城项目之外，河
南煤化集团研发中心、平煤集团科研中心、晋
煤研发中心（郑开国际新城）等大型综合性开
发项目也已经确定入驻开封新区。开封新区
作为“郑汴新区”的重要一翼，只有尽快建成建
好、形成规模，才能把郑州和开封真正连起来，
实现融城发展、互动互推。

开封市相关负责人介绍，目前开封新区已
经形成省级空分特色产业园区、省级汽车零部
件产业园区和食品产业园区等产业园区，其中
空分特色产业园区已经入驻空分及相关配套
企业23家，形成了以永煤开封空分、开元空分、

黄河空分、东京空分四大龙头企业为支撑的产
业集群；省级汽车零部件产业园区目前入驻汽
车零部件配套企业 14家（包括 11家海马汽车
零部件企业，已全部建成投产），将建成中原地
区规模最大、配套零部件最全、技术水平较高
的汽车零部件产业基地。食品产业园区入驻
食品及农副产品加工企业11家，包括泰国正大
集团、北京汇源果汁、太阳金明食品、禾丰饲
料、江南面粉、双鱼食品等企业在园区聚集，形
成一定的产业规模。

开封市市长周以忠说，目前，开封新区基
础设施建设已经全面铺开，郑汴产业带开封段
共批准入区项目486个，建成达产企业145家，
开封新区建设已经成为开封经济跨越式发展
的强力引擎。

郑州改变：大企业纷纷入驻郑东新区，总部经济露端倪

开封机遇：对接郑州新区，开封新区正在如火如荼建设中

一个普通市民的一天
白天开车到开封上

班，晚上赶回郑州的家

打造郑州市民“后花园” 要做好“六个对接”

开封著名的仿古
商业街——宋都御
街。郑汴融城后，开
封的商业活动将与省
会郑州息息相关。
晚报记者 张翼飞 图

（资料图片）


